



Sábado 08 de noviembre del 2025



Síntesis informativa

Dirección General de Comunicación Social

Resumen Ejecutivo

Numeralia

Ocho Columnas

Primeras Planas

SCJN

OAJ

TDJ

Tribunales y Juzgados

TEPJF

Información General

Columnas Políticas





/SCJNMEXICO



/SCJN



(SCJNMEXICO



® SCJNMEXICO



@LACORTEMX



Resumen ejecutivo





PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

Medios impresos:

<u>La Crónica</u>: expuso la Ministra Yasmín Esquivel que los descendientes mayores de edad deben ser reconocidos como beneficiarios de los trabajadores fallecidos para solicitar la devolución de las aportaciones de la cuenta individual de trabajo.

Medios electrónicos y Web:

<u>El Mundo del Derecho -sitio-</u>; <u>El Sol de Cuautla -sitio-</u>; <u>La Unión de Morelos -sitio-</u>: la Presidencia de la SCJN reconoció por primera vez a una comunidad indígena (Tetelcingo, Morelos) como "entidad tercera interesada" en una controversia constitucional, dándole estatus de sujeto de derecho público.

<u>Radio Fórmula</u>: se transmitió spot de radio de la Nueva Corte sobre el reconocimiento de la pluriculturalidad. <u>Canal 6</u>: se transmitió spot de televisión de la Nueva Corte sobre el reconocimiento de la pluriculturalidad. <u>Stereo Cien</u>: la activista Giovanna Franyuti opinó sobre la audiencia pública de la SCJN para personas con discapacidad. <u>Stereo Cien</u>: el diputado Alfonso Ramírez Cuellar habló del presupuesto de 2026 y las reasignaciones al Poder Judicial.

<u>Latinus -sitio-</u>; <u>Periodismo Hoy -sitio-</u>: la SCJN admitió a trámite una acción de inconstitucionalidad de la CNDH contra el delito de ciberasedio, tipificado en el *Código Penal de Puebla*.

<u>90 Grados -sitio-</u>: en un coloquio internacional, el Ministro Irving Espinosa calificó la reforma judicial como "un acto de resistencia democrática" que devuelve al pueblo el derecho a designar a los Ministros.

En redes sociales, la <u>@SCIN</u>: compartió un video sobre el Foro de Consulta para el Protocolo de Prevención y Atención de la Violencia de Género, Laboral y Discriminación. La Ministra <u>@YasminEsquivel</u>: informó sobre su asistencia al 10° Congreso de Derecho en Universidad Westhill sobre "Derecho e Inteligencia Artificial". El Ministro <u>@Giovanni F M</u>: explicó tres decisiones tomadas esta semana por la SCJN.

OPINIÓN

- Sandra Martínez Aguilar (El Universal) "Más ingresos para 2026 sin reforma fiscal" Las finanzas públicas de México han enfrentado grandes retos en este 2025: presiones arancelarias de EU, tensiones que han encarecido las materias primas y los desastres naturales causados por el cambio climático que han provocado aumentos de precios de la producción agrícola y daños terribles a la vida y al patrimonio de amplias poblaciones en diversos estados del país. En este entorno incierto, el paquete económico 2026 plantea la estrategia del actual Gobierno para asegurar los recursos necesarios para cumplir los objetivos del Plan Nacional de Desarrollo, sin recurrir a una reforma fiscal. La Ley de Ingresos aprobada... prevé recursos por 10.1 billones de pesos... Para obtener estos recursos, el Gobierno plantea tres ejes: eficiencia recaudatoria, ingresos adicionales y cobro de adeudos fiscales... El cobro de adeudos fiscales es la novedad más relevante. Se apoya en la reforma al Poder Judicial y en los cambios a la Ley de Amparo. La primera se espera actúe de manera imparcial, mientras que la segunda limita a seis meses los recursos de revocación sin garantía fiscal y aplican recargos de hasta 2.07 % en caso de mora...
- Raúl Contreras (Excélsior) "El Estado sometido al Derecho" ... La esencia del Estado moderno exige que las leyes rijan por igual a todos, incluyendo el establecimiento de límites claros a los servidores públicos, quienes en su actuar cotidiano ejercen facultades importantes para la ciudadanía. Dicho de otra forma, un Estado de Derecho es aquel en el cual los detentadores y los destinatarios del poder se ajustan por igual al marco constitucional. Lo anterior viene a colación, pues hace unos días se publicó el Índice de Estado de Derecho 2025, del World Justice Project, que evaluó a 143 países y jurisdicciones... El estudio evaluó 44 indicadores, distribuidos en las categorías siguientes: las limitaciones a los poderes del gobierno; ausencia de corrupción; gobierno abierto, derechos fundamentales, orden y seguridad, cumplimiento normativo, así como justicia civil y justicia penal...

Resumen ejecutivo



... México, en la clasificación mundial sobre la medición de cuántos funcionarios públicos fueron sancionados por mala conducta, ocupamos el triste lugar 132 de 143. Otro subfactor que mide la cantidad en que los poderes del gobierno están en efecto limitados por el Poder Judicial, nuestro país se ubica en el lugar 103...

LA PRENSA HOY

Ocho Columnas:

Reforma: Ven a Sheinbaum en boleta de 2027 | El Universal: Grecia llama al voto de castigo en 2027 para Michoacán | Excélsior: Francia ofrece invertir más en el Plan México | Milenio: Inversión y apoyo anticrimen, en la "nueva etapa" México-Francia | La Jornada: Marchan miles por la paz; no nos vamos a ir de Michoacán: Sheinbaum | El Sol de México: Edomex, Puebla y Tlaxcala enfrentan escasez de gas LP | El Heraldo: Acuerdan ampliar cooperación México y Francia | La Crónica: Dan banderazo al inicio de obras del Tren del Golfo | La Razón de México: Claudia recibe a Macron en "nueva etapa" de relación México-Francia

Política y sociedad:

<u>Excélsior</u>, <u>La Jornada</u> y <u>El Heraldo</u>: en Uruapan, Michoacán, miles de personas salieron a marchar por la paz y para pedir justicia tras el asesinato de Carlos Manzo.

Reforma y El Universal: Grecia Quiroz, alcaldesa de Uruapan, llamó a que en 2027 se dé voto de castigo para hacer valer la memoria de Carlos Manzo.

<u>Reforma</u>: especialistas electorales advirtieron que hay una estrategia para meter a la Presidenta Claudia Sheinbaum en el proceso electoral de 2027.

Reforma, El Universal y Excélsior: afirmaron la SRE y la secretaría de Seguridad federal no tener reportes sobre un atentado contra la embajadora de Israel en México, Einat Kranz.

La Crónica: el Gobierno de México inició formalmente la construcción del Tren del Golfo en su tramo Saltillo-Nuevo Laredo.

<u>El Universal</u>: evaluaciones de la SEP arrojaron que en 3ro de secundaria existe un rezago en matemáticas.

<u>El Heraldo</u>: agentes aduanales de EU decomisaron un cargamento de droga en el puente Internacional Colombia, el cual fue valuado en 16 mdd.

<u>El Sol</u>: ante el temor de quedarse sin combustible, Edomex; Puebla y Tlaxcala registraron escasez de gas LP, según informó la AMEXGAS.

La Jornada: Protección Civil informó que arremeterán contra los centros clandestinos de venta de gas en CDMX.

<u>El Universal</u>: cinco de las 16 alcaldías de la CDMX tienen los costos más altos para la renta de vivienda, con un precio promedio de 14 mil 958 pesos para departamento y 39 mil 854 pesos para una casa.

Economía:

<u>Excélsior</u>: el Presidente de Francia, Emmanuel Macron, anunció que se harán inversiones clave para el desarrollo de México. <u>Milenio</u> y <u>El Heraldo</u>: en el Senado, la titular de Energía destacó el fortalecimiento de Pemex y CFE en el primer año de este Gobierno.

La Jornada: se moderó la inflación en octubre a una tasa anual de 3.57%, dato menor al 3.76% reportado en septiembre.

Internacional:

<u>Reforma</u>, <u>La Jornada</u> y <u>La Crónica</u>: estiman 4,400 vuelos cancelados al día en 40 aeropuertos de 24 estados de EU tras cumplirse el día 38 del cierre del Gobierno estadounidense.

<u>El Sol</u>: Brasil creará un fondo para financiar la transición energética, que se nutrirá con parte de las ganancias de la explotación de petróleo.

Resumen ejecutivo



Noticieros nocturnos:

<u>En Punto</u>, <u>Hechos</u>: en Uruapan, Michoacán, al menos 70 mil personas marcharon para exigir paz y justicia tras el asesinato del presidente municipal, Carlos Manzo. <u>Imagen Noticias</u>: un altercado vial en Puebla escaló a una violenta pelea que dejó un saldo de dos muertos.

LA JUDICATURA EN EL MUNDO

Corte de EU avala pagos parciales al programa de ayuda alimentaria (La Jornada) La Corte Suprema de EU concedió ayer la apelación de emergencia del Gobierno de Donald Trump para bloquear temporalmente una orden judicial que exigía pagar por completo la asistencia alimentaria del programa SNAP, en medio del cierre del Gobierno, aunque los residentes en algunos estados ya han recibido los fondos. Un juez había dado al Gobierno hasta el viernes para realizar los pagos a través del Programa de Asistencia Nutricional Suplementaria (conocido como SNAP, por sus siglas en inglés), pero la administración federal pidió a un Tribunal de Apelaciones que suspendiera cualquier orden judicial que le exija gastar más dinero del que está disponible en un fondo de contingencia, y que en su lugar le permita continuar con los pagos parciales del SNAP para el mes.

La investigación sobre el sabotaje del Nord Stream enfrenta a Varsovia y Berlín (El País) No lo tienen fácil los investigadores alemanes para recomponer todas las piezas de uno de los ataques más graves en décadas contra una infraestructura en Europa (y para llevar a todos sus responsables ante la justicia). Tampoco lo tiene fácil Alemania para defender la aplicación de la ley y, a la vez, redimirse ante países como Polonia o Ucrania, que acusan a Berlín por su complacencia durante años con la Rusia de Vladímir Putin. La onda expansiva del sabotaje de Nord Stream 1 y Nord Stream 2 en las profundidades del mar Báltico, en septiembre de 2022, llega hasta hoy.... Según el juez polaco que denegó la extradición y dejó en libertad al ucranio Vladímir Z., la operación que provocó la destrucción de los gasoductos habría sido, en tiempos normales, un acto de sabotaje. Pero estos no son tiempos normales. El país del sospechoso, Ucrania, está en guerra, y la infraestructura se consideraba "una propiedad del agresor". Es decir, de Rusia.

Numeralia



SCJN/IMPACTOS POR PERIÓDICO



Reforma (2), Excélsior (2), El Universal (1) y La Crónica de Hoy (1).

SCJN/COBERTURA EN TEMAS

Elección Judicial/Nombramiento de funcionarios

2

Ley Federal del Trabajo/Seguridad social como derecho humano/Protección de familias de trabajadores/Acceso a...

1

Ley De Ingresos de la Federación 2026/Cumplimiento de obligaciones fiscales

1

División y Equilibrio de Poderes

1

Reforma Judicial/Principio de cosa juzgada

1

COBERTURA DE PLENO



PLENO 01

COLUMNAS Y ARTÍCULOS DE OPINIÓN



COLUMNAS 03
ARTÍCULOS 02



Cerca de 70 mil personas marcharon este viernes en la ciudad de Uruapan, para exigir paz y seguridad, luego del asesinato del alcalde Carlos Manzo Rodríguez. La mayoría de los manifestantes portaron el sombrero que caracterizaba al presidente municipal; unos acudieron vestidos de blanco, como símbolo de la paz que anhelan para sus familias; otros optaron por usar ropa negra, en señal del luto que vive el municipio y por las víctimas que a diario son asesinadas en el país.

Ocho Columnas

REFORMA	VEN A SHEINBAUM EN BOLETA DE 2027 Aún no se discute en la Cámara de Diputados, pero en el Instituto Nacional Electoral (INE) ya se alistan para la consulta de revocación de mandato de Claudia Sheinbaum el primer domingo de 2027 y no en 2028 como está previsto en la Constitución. Especialistas electorales y constitucionalistas advirtieron que detrás de esta reforma hay una estrategia para involucrar a la Mandataria federal como un factor que influya en el proselitismo de las campañas por la renovación de 17 gubernaturas, la Cámara de Diputados, 31 congresos locales y las alcaldías de 30 estados, así como en la elección de 850 juzgadores, programados para junio de 2027.
EL UNIVERSAL	GRECIA LLAMA AL VOTO DE CASTIGO EN 2027 PARA MICHOACÁN Arropada por el pueblo, familiares y un fuerte dispositivo de seguridad, la alcaldesa de Uruapan, Grecia Quiroz, hizo su primera aparición pública, en la que llamó a que en 2027 se dé voto de castigo para hacer valer y honrar la memoria de su esposo asesinado, el presidente municipal, Carlos Manzo. Señaló enfática que su encuentro con la Presidenta Claudia Sheinbaum no fue para doblar las manos, sino para pedir justicia por su esposo y por todas las víctimas de la violencia, así como seguridad para su municipio.
EXCELSIOR	FRANCIA OFRECE INVERTIR MÁS EN EL PLAN MÉXICO Al asegurar que México es un amigo y socio estratégico, el Presidente de Francia, Emmanuel Macron, anunció inversiones clave para el desarrollo de nuestro país. En su reunión con la Presidenta Claudia Sheinbaum, destacó que hay 700 empresas francesas en México que generan 180 mil empleos directos y 700 mil indirectos. "Continuarán invirtiendo y creando empleos, en particular en los sectores erigidos como prioridad en el Plan México: energía, los transportes, en particular el ferroviario y el aeronáutico; la economía circular; la transición justa; salud e innovación", dijo.
MILENIO	INVERSIÓN Y APOYO ANTICRIMEN, EN LA "NUEVA ETAPA" MÉXICO-FRANCIA Los Presidentes Claudia Sheinbaum y Emmanuel Macron firmaron convenios de cooperación científica, educativa, diplomática y económica como parte de la "nueva etapa" de la relación entre ambos países, durante la visita oficial del Mandatario francés a México. En Palacio Nacional acordaron, además, traslados temporales, recíprocos y simultáneos en material cultural para que sean exhibidos los códices Azcatitlan en México y Boturini en Francia.
∘LaJornada	MARCHAN MILES POR LA PAZ; NO NOS VAMOS A IR DE MICHOACÁN: SHEINBAUM Hay quien dice que llegó todo el pueblo a saber, pero fueron miles y miles que paralizaron esta ciudad. Salieron a las calles a corear, clamar, exigir justicia para Carlos Manzo, a una semana de su ejecución en la plaza principal de Uruapan. En el sentir de los miles de asistentes, nadie olvidó que lo dejaron solo hasta su muerte. Enardecida, la masa no encuentra límites en sus reproches: "Carlos no murió, el gobierno lo mató". Y a ratos, un rabioso reclamo: "¡Fuera Bedolla!"
El Sol de México	EDOMEX, PUEBLA Y TLAXCALA ENFRENTAN ESCASEZ DE GAS LP En centros de venta del Estado de México, Puebla y Tlaxcala los usuarios han tenido que hacer largas filas para surtir sus tanques, mientras que los despachadores racionan la cantidad de producto que venden. Carlos Serrano Farrera, integrante de la Asociación Mexicana de Distribuidores de Gas Licuado y Empresas Conexas (Amexgas), atribuye la escasez al

Ocho Columnas

	mantenimiento de ductos de Pemex, y los piperos señalan que los recientes bloqueos carreteros y la reparación de plantas dañadas en Veracruz, han impedido el abasto regular del combustible.	
ELHERALDO	ACUERDAN AMPLIAR COOPERACIÓN MÉXICO Y FRANCIA México y Francia acordaron ampliar la colaboración en diversas materias, para lo cual la Presidenta Claudia Sheinbaum y su homólogo francés, Emmanuel Macron, firmaron tres acuerdos durante una visita exprés del galo a nuestro país. Se trata del Memorándum de entendimiento en política exterior y diplomacia feminista, la carta de Intención entre la Secretaría de Cultura de México y el Ministerio de Cultura de Francia para la cooperación cultural y artística.	
CRÖNICA:	DAN BANDERAZO AL INICIO DE OBRAS DEL TREN DEL GOLFO Tren de pasajeros. En el marco del <i>Día del Ferrocarrilero</i> desde Nuevo Laredo, Tamaulipas, el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes y el gobernador tamaulipeco, Américo Villarreal, dieron el banderazo de salida a la construcción del tramo Arroyo El Sauz a Nuevo Laredo del Tren del Golfo de México, que conectará el sur de Saltillo, en Coahuila, con el norte de Monterrey y Nuevo Laredo.	
La Raz ó n	CLAUDIA RECIBE A MACRON EN "NUEVA ETAPA" DE RELACIÓN MÉXICO-FRANCIA La Presidenta Claudia Sheinbaum recibió ayer a su homólogo francés, Emmanuel Macron, con quien acordó la exhibición recíproca de los códices Azcatitlan y Boturini en el núcleo simbólico de la "nueva etapa" de la relación bilateral con Francia, al subrayar que ambos manuscritos prehispánicos representan "la memoria viva" del país y un acto de reconocimiento histórico. En conferencia de prensa conjunta, el Presidente Macron anunció que el Códice Azcatitlan -un manuscrito mexica en poder de Francia- se va a exhibir en México en 2026, en el marco del bicentenario de la relación entre ambos países.	



Advierte Grecia Quiroz: habrá voto de castigo

TRITAPAN—En la movilización más numerosa desde el
asestinato del Alcalde Carlos
Manzo, vecinos, comerciantes, bomberos, estudiantes,
aguacateros y simpatizantes
del Movimiento del Sombrero, que fundo el Edil asesinada, marcharon en demanda
da, marcharon en demanda
da, marcharon en demanda
da marcha enmarcó un
paro de actividades de
todos los sectores productivos en la zona cenminó con tuta concenración multitudiarai ay
un discurso de la Alcal
desa sustituta de Uruapan y viuda de Carlos
Manzo, Grecia Quirro, intetos por griftos de "¡No estásola!".
"Hoy se cumple uno de
los legados de Carlos Manzo ver a su pueblo unido por
una misma causa, por la que
se viuda. Tendrian que marnos a todos los que estanues
aqui para que esta lucha de,
de caminar.
"Quienes mandaron ma"Quienes mandaron ma"Quienes mandaron ma"Quienes mandaron mareción con la presidenta de
mentra la Carlos Manzo no supieron que este se sonbrero tiento de activos da resumota Alcaldesa de Uruapan aprovechó la concentratos que la llecaron a reculman parovechó la concentratos que ses an tiene su ma parovechó la concentratos que la llecaron a reculman parovechó la concentratos que sesan que la para parovechó la concentratos que la llecaron a reculman provechó la concentratos que sesan que sesancoles.

"Quiero que sespan que la
reunión que tuve con
la Presidenta de
vicio por tendre de
vicio no fue para exigir que ninguo de nostros tenga que
vivir bajo la extorsión, que el
concentra.

"Fue para exigir que ninguo de nostros tenga que
vivir bajo la extorsión, que el
concentra.

"Guiero que sespan que la
reunión que tuve con
la Presidenta de
vicio no fue para exigir que ninguo de nostros de
vicios para exigir que ninguo de nostros de
perior de servicios de
perior de ser

tar a Carlos Manzo no su-pieron que este sombrero tie-ne una fuerza insparable. En 2027 les vamos a dar ese vo-to de castigo porque vamos a hacer valer su memoria-seclanto. Al concentra-pan aprovechó la concentra-ción para explicar los moti-vos que la llevaron a reunir-se con la Presidenta Claudia Sheinbaum el pasado miér-coles.





es lo único que yo recogi del piso de él. Quienes mar natar a Carlos Manzo no supieron que este sombrero na fuerza imparable, incansable", dijo Grecia Quiroz.



VEN INTENCIÓN PROSELITISTA ta se realiza el mismo dia que la elección legistativa y de 17 gober a de elección legistativa y de 17 gober a de elección legistativa y de 17 gober a de elección se elección

en boleta de 202

Advierten estrategia para meter a Presidenta en proceso electoral

en a Sheinba

Aclelantar la posibilidad de revocar el mandato presidencial distribución y electores de las elecciones para el Congreso, y permitirio a la Presidenta involucrarse en el proceso electoral de 2027". Diego Valades, constitucionalista

fif Se daría ple a que la Presidenta haga campaña activamente, incidiendo en la elección y los resultacios". Arturo Espinosa, diector de la organización Laboratorio Electoral

la revocación de mandato.

"Estariamos ante 17 gubernaturas, 30 congresos estatales locales, la Cámara de Diputados, y Diputados, por supuesto, algunas presidencias municipales, pero además la revocación de mandato y todo el Poder Judicial", advirtió la consejera electronal advirtió la consejera electronal advirtió la consejera electronal sobre la implementación del voto electrónico en México.

En San Lázaro, la magoria de Mexico, en San Lázaro, la magoria de Morena y aliados se alista para aprobar la reforma constitucional que empatará la revocación de mandato con las eleccional que empatará la reposación de mandato con las elecciones intermedias de 2027 y, con ello, regresar a la propuesta original del ex Presidente Andrés Manuel López Obrador.

La reunión de la Comi-

sión de Puntos Constitucionales está convocada para el
próximo lunes, con la intención de reformar el artículo
35 de la Constitución, a propuesta del vicecoordinador
de
Cuéllar.

Según el dictamen, las
consultas populares se realizarán el "mismo día y durante la jornada electoral correspondiente a las elecciones
ordinarias intermedias para
elegir diputadas y diputados
al Congreso de la Unión". En
este caso, el próximo 6 de
junio de 2027, adelantando
la fecha originalmente propor
por
porte
porte puesta del primer domingo de agosto. El coordinador de Mo-rena, Ricardo Monreal, jus-tificó la iniciativa. "Muchos

partidos están pidiendo la revocación de mandato, asociaciones civiles. Incluso hay una manifestación que está convocándose pura el día 15, en la que la principal demandato; manifestó.

El constitucionalista Diego Valadés consideró que anticipar la revocación de mandato un año permitiria a la Presidenta involucrarse en el proceso electoral de 2027.

Adestro la manifestó, en la presidenta involucrarse en el proceso electoral de 2027.

Adestro la proceso electoral de 2027.

Adestro la proceso electoral de 2027, que incluye Goberna dencial distraería a partidos y electores de las elecciones y electoras de las eleccionas para el Congreso, y permitiria a la Presidenta involucrarse en el proceso electoral de 2027, que incluye Goberna deres, Alcaldes, legisladores, y j. El ex presidente del INE, Luis Carlos Ugalde, alertó sobre el riesgo de que con la modificación constitucional, las campañas se "presidenta estará en la boleta y hará campaña, lo que opacar el esta de la complejidad de una jornada electoral con tres tipos de elecciones la revocación de mandato, las de partidos y las judiciales.

"Como quedó claro en la elección judicial del 1 de judiciales."

"Cono quedó claro en la elección judicial del 1 de judiciales.

"Cono quedó claro en la elección judicial del 1 de judiciales."

"Cono quedó claro en la elección judicial del 1 de judiciales.

"Cono quedó claro en la elección judicial del 1 de judiciales."

"Cono quedó claro en la elección judicial del 1 de judiciales. "Cono quedó claro en la elección judicial del 1 de judiciales."

"Cono quedó claro en la elección judicial del 1 de judiciales."

"Cono quedó claro en la elección judicial del 1 de judiciales."

"Cono quedó claro en la elección judiciale del 1 de judiciales."

"Cono quedó claro en la elección judiciale del 1 de judiciales."

"Cono quedó claro en la elección judicial del 1 de judiciales."

"Cono quedó claro en la judiciales."

"Cono quedó

AMERICA PARTIBEZ Y CLAUDIA SALAZAR Aún no se discute en la Câmara de Diputados, pero en el Instituto Nacional Electra la consulta de revocara la consulta de caludia Sheinbaum el primer domingo de junio de 2027 y no en 2028 como está previsto en 10 Canstitución. Especialistas adeirtiona que deresa de estarecenta de esta de esta recenta de la Mandataria federal como un factor que inrecenta como en la elecrecenta de esta recenta de 2027. La consejera Carla Humphrey dio aper como un hecho que el INE tendrá que organizar la revocación de mandato de la Presidenta Claudia Sheinbaum en esa nueva fecha. Certez y la confianza ciudadana en las elecciones, y también empezar a pensar que cada vez son más elecciones. En el 2027, al parecer, si se aprueba asi, tendriamos que hacer el mismo dia también Tras publicación, recibe REFORMA una inspección 'extraordinaria'

en San Lázaro

para reformar la Constitución MARTHA MARTÍNEZ Y CLAUDIA SALAZAR

REPLEMENT, SUBJECT
Tras publicar "2Y la seguridad?", información en la cual
fue evidencidad la vulnerabiladad de la Presidenta por un
seclamos de "revictimización",
e periódico REFORMA recibio
ayer una inspección "extraorinaria" de la Secretaria del
Trabajo, entre las que se realcidad de la Secretaria del
Trabajo, entre las que se realzo una inspección laboral con
perspectiva de género.
La diligencia de dos horas de duración fue catalogada, según los expedientes
261/ODI679 y 261/ODI680,

de dipotestradionianio, en vir-tud de tener conocimiento de probables incumplimientos a las normas de trabajo" en ma-teria de "Capaciticalo" y adie-sación y en "Seguridad e higiento" y en "Seguridad e replicados por Pedro Manuel Montoya López, imspector de la Secretaria del Trabajo, en-carquado de la diligencia, Respecto al asunto de capacitación incluido en el oficio 2611/00/0679, el inspec-tor Montoya solicitó respuesta

de actividades y protocolos en termas de acceso a seguridad social, inspección faboral
con perspectiva de género,
adiestramiento, habilidades y
productiva de género,
adiestramiento, habilidades y
productiva de seguridad
e higiene", contemplado en
el oficio 281/001880, el inspector hizo 91 requerimientos
que involuciraban la entrega
inmediata de 167 occumentos
y/o comprobaciones de distanrelacionados con diferentes
acciones preventivas, entre

de gienero".

En el Acta de Inspección
Extraordinaria, se solicita a
Consorcio Interermericano de
Comunicación, S.A. de CV,
razón social de REFORMA,
entregar dentro de cinco dissibilies, documentación, com
probantes, protocolos e información de 193 rubros de "Seguiridad e Higiene".

guridad e Higiene". La inspección ocurrió entre las 12:00 y las 14:00 ho ras de ayer viernes. El inspec tor Montoya fue atendido po personal del Área de Recurso Humanos de REFORMA.



ACUSA EU QUE IRÁN INTENTÓ MATAR A EMBAJADORA DE ISRAEL EN MÉXICO

'ES DESAGRADABLE'

EMILIA MARTINEZ

La Embajadora israelí en México, Einat Kraru-Neiger, aseguró que se enteró hace mesos de que tán pla-neaba asesinaria. "A nivel personal es muy desagradable saber que mi vida estaba en peligro", dijo. Ayer, un funcionario de EU in-formo, bajo condición de anonima-to, sobre el presunto complot, el cual habria sido contenido y -dijo-no representaba ya una amenaza.

LO NIEGA IRÁN

MAYUMI SUZUKI

El Embajador de Irán en México,

El Embajador de Irán en Mésico. Abolfazi Pasendideh, negó que su pais haya intentado asesimar a Emandidente entre de la firanz-Mejager, como informaron automideles estadounidenses.

Anticologica de la como de





Grecia llama al voto de castigo en 2027 para Michoacán

La alcaldesa de Uruapan dice que es para hacer valer la memoria de Carlos Manzo; con la Presidenta no doblé las manos, fui a pedir justicia, asegura



-estados[charberrat com aux Urruspan. - Arropada por el pue-blo, familiares y un fuerte dispositi-vo de seguridad, la nicaldesa de Uruspan, Gresia Quiros, libro su pri-men apartición pública, en la que lla-mó a que en 2027 se de voto de cas-tigo para hacer valer y hornar la me-moria deste seposo asseinado, el pre-sidente municipal Carlos Marzo. Señalo enfitica que su encuentro

con la presidenta Claudia Shein-baum no fue para ir a doblar las ma-nos, sino a pedir jasticla por su es-poso y por todas las victimas de la violencia, así como seguridad para su município.

El pronunciamiento de Grecia Quiroz se dio en el marco de la mar-cha convocada por el sector empre-cha convocada por el sector empre-sonas, según el Ayuntamiento.

Afinan detalles para el Plan por la Paz en el estado

La presidenta Cloudia Sheinhaum anunció que en los próximos días se presentará el nuevo Plan Michocario por la Paz y la Justicia, el cual será uma estrategia integral de tres ejes que busca atende de fondo las causas de la violenda. Salvador Corona y Eduardo Dína ESTADOS | A10



REFUERZAN COOPERACIÓN CONTRA EL NARCO

Los presidentes de México, Claudia Sheinbaum, y de Francia, Emmanuel Macron, acordaron acciones de seguridad en aduanas y se pronunciaron por el respeto a la soberanía de cada país. | NACIÓN | A6

SEP: tienen en 3.º de secundaria rezago en matemáticas

Sólo nueve de cada 100 alumnos pueden calcular áreas y perímetros de figuras geométricas

MARÍA CABADAS

- nacionagetuniceraticon.mc

De los altumnos que estudian tercero
de secundaria en México, sólo nueve de cada 100 estudiantes pueden
calicular áreas y perimetros de figuras geométricas, de acuerdo con los
resultados de los Ejercicios Integradores del Aprendizaje (de la SEP) del
ciclo escolar 2024-2025, que fueron

aplicados y evaluados por los propios docentes.

En estas evaluaciones, a las que EL DNIVERSAL tuvo acceso, se indica que apenas 10 de cada 100 a la mendida que apenas 10 de cada 100 a resolución de desarrollo para áreas y perimetros.

En el campo formativo "Lengua-jos", también en tercero de secundaria, apenas 17% de estudiantes, en la opinión de sus maestros, muestran desarrollo para conformar la estructura de un texto de divulgado de la capación clentifica, mientras que sólo 23% tienen desarrollada la capacidad de comprensión del terna.





Irán intentó matar a embajadora israelí: EU

Washington.— Estados Uni-dos acusó ayer a Irán de haber planeado asesinar a la embiesto dora de Israel en México, Einat Kramz Neliger. la representación irani en suelo mexicano dijo que es un "invento mediático".

ridad informaton que "no cuentran con reporte" sobre ese sub-puesto complot. Agencias y Eduardo Dina | MUNDO | A12





14.958

es el promedio de la renta mensual de un departamento en estas demarcaciones.

En CDMX 5 alcaldías, con rentas más caras

Cuaiimalpa, Álvaro Obregón, Benito Juárez, Cuauhtémoc v Miquel Hidalgo lideran en precios

FRIDA SANCHEZ

- metropoliticulmiveraticum.nsc

En cinco de les 16 alcaldias ge tienen
los costos més altos para la retra de
vivienda en la Ciudad de México,
con un precio promedio de 14 mil
988 pesos si es departamento ode 39
mil 854 pesos para una casa.
Cuajimalpa, Alvaro Obregón, Benito Juárez, Cuanthérino y Miguel
Hidalgo son las demarcaciones con
los costos más elevados, alcanzando
incluso los 92 mil pesos, de acuerdo
con datos de la Secretaria de Vivienda
capitalina. Tiábuac, en contraste,
tiene los precios más accessibles,
| METRÓPOLI | A18

ALERTAN PARÁLISIS CATASTRÓFICA En la cumbre de líderes de la COP30, en Brasil, México advirtió que hay "discursos políticamente vacíos" ante la crisis climática. Global / 25





POR LA ACEPTACIÓN Y LA ACCIÓN

El problema de los diagnósticos tardíos, la importancia de la información, del apoyo emocional y la nula voluntad política para ayudar a las familias fueron temas abordados en el Encuentro liberoamericano de Autismo. / 12 y 13

Revelan patrón de terror en el Ajusco

Ser joven y carecer de señal telefónica son fac que elevan el riesgo de ser victima de desapar en la zona; desde 2017 suman 267 casos. / 20

ALCALDESA PIDE VOTO DE CASTIGO EN 2027

Uruapan exige un alto a la violencia

POR MIGUEL GARCÍA TINOCO Corresponsal

URUAPAN. – Vestidas de blanco, miles de per-sonas dejaron sus ac-tividades cotidianas y salieron a las calles para exigir un alto a la inse-guridad. las extorsiones y los asesinatos en este município.

municipio.
Entre gritos de "¡Viva Carlos Manzo!" y "¡Fue-ra (el gobernador) Be-dolla!", marcharon portando pancartas en portando pancartas en las que expresaron su apoyo a la familia del alcalde asesinado y ur-gieron a pacificar sus comunidades.

La marcha, pacifica y sin incidentes, estuvo encabezada por Raquel Ceja, abuela de Manzo

encapezada por Naquei Ceja, abuela de Manzo y quien hizo el recorrido pues se unio la alcaldesa Grecia Quiroz, viuda del presidente municipal. "Este movimiento dará su voto de casti-go en el 2027". expresó ante 70 mil personas, al menos, de acuerdo con autoridades locales. Informo que er su lenta Claudia Shein-baum del martes, exigió más seguridad y freno a las extorsiones contra el pueblo de Uruapan. PRIMERA I PÁGINA 6



Miles de uruapenses alzaron la voz contra la inseguridad que padecen y reclamaron falta de acción del gobierno.

MACRON: SOMOS ALIADOS Y SOCIOS ESTRATÉGICOS

Francia ofrece invertir más en el Plan México

Al asegurar que México es

Al assignar que México es un amigo y socio estratégico, el presidente de Francia.
Emmanuel Macron, anuncio inversiones clave para el desarrollo de nuestro país.
En su reunión con la presidenta Claudia Sheinbaum,
destacó que hay 700 empresas francesas en México que
generan 180 mil empleos directos y 700 mil indirectos.
Comunicarán invirtenarticular en los sectores erigidos como prioridad en el
Plan México: energía, los
transportes, en particular
el ferroviario y el aeronauticular en los sectores erigidos como prioridad en el
Plan México: energía, los
transportes, en particular
el ferroviario y el aeronauticular, la transición justa: salud
el ferroviario, del Consejo Estratégico Francio, la economía circular,
la transición justa: salud
el movación. dilo, Reactivó
el Consejo Estratégico Francio, la economía circular,
la movar el comercio bilateral, que en 2024 fue de seis
mil 800 milliones de euros.
Sheinbaum expresó el interés de México de fortalecer
la relación con Francia.
"Los empresarios franceses siempre son bienvenidos
en México. Hay mucha historia de la relación económica
y comercial con muestro país,
y comercial con nuestro país,
y comercial con
y come

EN SU REUNIÓN con la presidenta Sheinbaum, el mandatario galo anunció que 700 empresas mantendrán la creación de empleos en sectores clave, como el aeronáutico y ferroviario



La presidenta Sheinbaum se reunió en Palacio Nacional con el mandatario francés, Emmanuel Macro

ACUERDOS



Se firmó un memorándum para promover la política exterior feminista.



Estrechan lazos culturales, científicos, ambientales...

México y Francia firmaron convenios de cooperación científica, cultural, diplomá-tica, ambiental, sobre de-rechos de las mujeres y movilidad académica.

movilidad académica.
Pactaron que el Códice.
Azcatilán, que se exhibe
en la Biblioteca Nacional de
Francia, regrese a nuestro
país el próximo año para una
muestra temporal. México

emviará el Códice Boturini, para que sea exhibido allá, "Estos códices son funda-"Estos códices son funda-mentales en la relación entre. Europa y México. Repre-sentan la memoria viva de nuestra historia, la voz escrita de nuestros antepsasdos y la raíz profunda de nuestra identidad", díjo Sheinbaum.

- Ximena Mejta PRIMERA I PÁGINA 4

EINAT KRANZ NEIGER, REPRESENTANTE DE ISRAEL EN MÉXICO

Chocan versiones sobre atentado a embajadora

REUTERS

Neiger. Antes, la representación israeli agradeció a las autoridades de nuestro país exteriores y de Seguridad federal affraron no tener reportes sobre un atentado contra la embajadora de los mándos de la contra la embajadora de los montes de la contra la embajadora de los mándos de la contra la embajadora de los mándos estenar a la diplomatica processor de la contra la embajadora de los mándos estenar a la diplomatica processor de la contra la embajadora de los mándos estenar a la diplomatica de mándo asesinar a la diplomatica de la contra la embajadora de la embajadora de la contra la embajadora de la contra la embajadora de la contra la embajadora de la embaja

EXCELSIOR



Macron MEXICO

Interesa a Macron e IP de ese país el plan de desarrollo económico de Sheinbaum; "la lucha contra el *narco* nos une a todos", sostiene el francés GASPARVELAY GISELLE SORIANO, COMAX, PAGS, 6YZ

Inversión y apoyo anticrimen, en la "nueva etapa" México-Francia



SSPC y SRE: cero indicios de un "supuesto atentado" contra embajadora israelí

PEDRO DOMÍNGUEZ, CDMX

Israel agradeció a la seguridad e inteligencia mexicanas haber neutralizado el ataque contra Einat Kranz Neiger. PAG. 7 Mañana, estrategia de paz Uruapan: marchan 60 mil en respaldo a Grecia Quiroz c.cabreray g. vela-pag. 8

ESCRIBEN HOY



El resultado de mezclar política y fantasía P.3



Leonardo Padura Hemingway, Trotski, Conde y otros viejos LABERINTO



A. Pérez-Reverte Revolución rusa y nacimiento de los lumpen

Luz Elena: nada en el T-MEC limita la soberanía en el tema energético

YESHUA ORDAZ, CIUDAD DE MÉXICO
La titular de Energia destaca en el Senado el fortalecimiento de Pemexy CFE en el primer año de este gobierno. PAG. 16







Protesta inunda calles de Uruapan

Por casi tres horas y con sombrero puesto en honor a Manzo, pobladores marcharon contra la violencia que azota.

el municipio. Los negocios del centro cerraron para sumarse al descontento Foto Victor Camacho

Exigen justicia para Carlos Manzo

Marchan miles por la paz; no nos vamos a ir de Michoacán: Sheinbaum

- El Ejecutivo federal presentará mañana plan de seguridad; seguirá abierto a consultas
- A Palacio Nacional no fui a doblar las manos, señaló Grecia Quiroz, viuda del edil asesinado
- Se darán opciones de vida para que ningún joven se acerque a la delincuencia: Presidenta
- Ni un paso atrás, para que nadie sufra el asedio de criminales, expresó la nueva alcaldesa

A. URRUTIA, ENVIADO; E. MARTÍNEZ, CORRESPONSAL; A. MUÑOZ Y A. SÁNCHEZ / P 4 Y 5

GENOCIDIO

Riesgo sanitario en Gaza por desechos peligrosos

- YouTube borró 700 videos que documentaban abusos de Tel Aviv
- Turquía emitió órdenes de arresto contra Netanyahu v otros políticos

AGENCIAS / P 20

Lucha antinarco, con respeto a soberanía

La presidenta Claudia Sheinbaum consideró que la visita de Emmanuel Macron es el inicio de una nueva etapa de entendimiento y cooperación bilateral. Sostuvieron una reunifor con empresarios en Palacio Nacional y anunciaron un intercambio temporal de códices prehispánicos. Luego, el mandatario francés acudió al Club de Industriales. Foto Germán Canseco A. MUÑOZ, A. SÁNCHEZ Y A. ALEGRÍA / PS. B. YCULTURA



Gobierno mexicano, sin informes de trama de Irán contra embajadora israelí

- Reuters difundió que se frustró un atentado; un funcionario de EU, su fuente, en el anonimato
- Amenaza fue real: Einat Kranz Neiger; agradeció la intervención de las autoridades
- Teherán niega conspiración; buscan "enemistar a los países"

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ / P7

Rayuela

Son una verdadera amenaza esas filtraciones tan convenientes para abrir la puerta al injerencismo.

SÁBADO 8 DE NOVIEMBRE DE 2025 DIRECTORA GENERAL-CARMEN LIRA SAADE // DIRECTOR FUNDADOR: CARLOS PAYÁN VELVER

www.jornada.com.mx

OPINIÓN

Hugo Aboites	14
Liliana García Sánchez	
Jaime Ortega	15
Gustavo Leal F.	15
Gustavo Gordillo	19

COLUMNAS

Los de Abajo
Gloria Muñoz Ramírez 16

México SA
Carlos Fernández-Vega 18



Caos en aeropuertos de EU por cierre presupuestario



▲ Más de mil vuelos fueron cancelados ayer en Estados Unidos, luego de que la autoridad de aviación ordenó reducir las operaciones para altiviar la presión sobre los controladores aéreos por la falta de personal y de paga a causa del cierre administrativo del gobierno. En 40 terminales debieron reducir actividades, incluidos los principales centros de conexión en Atlanta, Denver, Chicago y Los Ángeles. Imagen del Aeropuerto Intercontinental George Bush en Houston, Texas. Foto e información de Afo / P 18

Van contra los centros clandestinos de venta de gas en CDMX

- Al día hay entre 10 y 20 incidentes relacionados con el carburante
- Llaman a difundir entre los ciudadanos las medidas de prevención
- Protección Civil detecta conatos de incendio, fugas y explosiones
- Myriam Urzúa exhorta a revisar válvulas y tanques estacionarios

En octubre, la tasa anual de inflación se moderó tras baja en agropecuarios

Reporta Inegi 3.57 por ciento, frente a 3.76 de septiembre

ALEJANDRO ALEGRÍA / P16

Murió descubridor del ADN



▲ El estadunidense James Watson ganó el Premio Nobel de Medicina por sus aportes sobre la estructura de doble hétice del ADN. Falleció ayer a los 97 años. Imagen de 2005, cuando posó con el modelo original de la investigación. Foto Aſp AGENCIAS / P 24

ÁNGEL BOLAÑOS / P 29



PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL

\$10.00



HOMENAJE A LAS ESCRITORAS

El filme Soy Frankelda evoca a Mary Shelley

Con su trama protagonizada por una ioven que quiere escribir relatos de terror, la cinta en stop motion ha conquistado a los cinéfilos y ocupa el sexto lugar del top 10. GOSSIP

CUMBRE DE LA COP30

Costearán con petróleo las energías limpias

BELÉM. Brasil creará un fondo para financiar la transición energética v "la iusticia climática" que se nutrirá con parte de las ganancias de la explotación de petróleo, anunció el presidente Lula da Silva en la cumbre de líderes de la COP30. Pág. 22



Alejandro Jiménez Pág. 2 Miguel Reyes Razo Pág. 14 Gerardo liménez Pág. 20



Acuerdan fortalecer cooperación

La presidenta Claudia Sheinbaum y su homólogo francés, Emmanuel Macron, anunciaron el fortalecimiento de las relaciones en temas como economía, cultura y hasta la lucha contra el narcotráfico. En conferencia desde Palacio Nacional informaron de la reactivación del Consejo Estratégico Franco Mexicano de Desarrollo Económico con el fin de fortalecer las inversiones y la promoción cultural de ambos países. Pág. 6

EU ACUSA A IRÁN DE CONSPIRACIÓN

México no tuvo reportes de supuesto atentado

Las secretarias de Relaciones Exteriores (SRE) y de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPO) informaron que no cuentan con algún reporte respecto a un supuesto plan para atentar contra la embajadora de Israel en México, Finat Krauz-Naiger, que habría sido orquestado por Irán. La embajada de ese país había agradecido

ayer la intervención de autoridades mexicanas para frustar dicho plan, del cual se deslindó la representación diplomática de Irán en México. Todo esto luego de que un funcionario del gobierno de Estados Unidos informó a un medio en ese país, Axios, sobre la presunta conspiración de Irán en México. Pág. 21

REPORTAN CONSUMIDORES VENTAS RACIONADAS

Edomex, Puebla y Tlaxcala enfrentan escasez de gas LP

TOLUCA. En centros de venta del Estado de México, Puebla y Tlaxcala los usuarios han tenido que hacer largas filas para surtir sus tanques, mientras que los despachadores racionan la cantidad de producto que venden.

Carlos Serrano Farrera, integrante de la Asociación Mexicana de Distribuidores de Gas Licuado y Empresas Conexas (Amexgas). RODRIGO MIRANDA Y PAOLA MONTOYA /El Sol de Toluca

Un integrante de la Amexgas dice que debido al mantenimiento de ductos, los distribuidores deben cargar en terminales más alejadas

atribuye la escasez al mantenimiento de ductos de Pemex, y los piperos señalan que los recientes bloqueos carreteros y la repara-

cruz, han impedido el abasto regular del combustible.

En entrevista con El Sol de Toluca, Serrano Farrera explicó que ción de plantas dañadas en Vera- la distribución del gas LP se reali- por tramos que obliga a suspen-

za mediante una red que conecta las terminales del sureste con las del centro, y que cada año se realiza mantenimiento preventivo

der temporalmente el fluio del combustible hacia el centro del

El problema no es por falta de producto, sino la distancia adicional que deben recorrer las unidades para cargar en terminales más alejadas dice.

En Puebla, conductores de transporte señalaron que hay escasez desde el inició del mes. Pág. 4

Primeras Planas









PRESIDENTE DEL CONSEIO DE ADMINISTRACIÓN: JORGE KAHWAGI GASTINE // DIRECTOR GENERAL: RAFAEL GARCÍA GARZA // AÑO 29 Nº 10,504 \$10.00 // \$ÁBADO 8 NOVIEMBRE 2025 // WWW. CRONICA. COM.MX



Sheinbaum y Macron apuestan por defender soberanía de los Estados

El presidente francés subrayó que ambos países preparan una cooperación reforzada en materia aduanal y de seguridad; sobre los ataques de EU a narcolanchas dijo que "la lucha contra los narcotraficantes nos une a todos". PAG. 6

Dan banderazo al

inicio de obras del

Autoridades federales y estatales pusieron en marcha

trabajos del tramo Arroyo El Sauz a Nuevo Laredo

NACIONAL

Instala Segob primera sesión del Sistema Nacional de Búsqueda

Reunión. La secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, encabezó este viernes la Primera Sesión Ordinaria del Sistema Nacional de Búsqueda, para fortalecer los mecanismos de búsqueda bajo el esquema del nuevo marco legal.



OPINION



Tren del Golfo

Luis Octavio Vado Por qué importan los derechos políticos-P2

Carlos Matute González ¿Transformación de responsabilidades administrativas?- P4

Trende pasajeros. En el mar-

Nuevo Laredo. PAG. 5

NACIONAL

PAG. 7

La SRE v SSPC, sin reporte de algún atentado contra la embajadora israelí

Investigación. La Secretaría de Relaciones Exteriores informó que no existe reporte oficial sobre un presunto atentado contra la embajadora de Israel, Einat Kranz Neiger, como dijo el medio estadounidense Axios. La Embajada de Irán también lo rechaza.



MUNDO

Hasta 4,400 vuelos cancelados en EU

- Cierre del gobierno cumple 38 días
- Afectación diaria en 40 aeropuertos

NACIONAL

En Uruapan multitud clama por el freno a inseguridad y justicia para Carlos Manzo

LA ESQUINA

En aras de implementar los mecanismos de búsqueda, Gobernación busca abrazar un marco legal en el que impere el rigor para evitar trabas y pretextos que desvien la labor de hacer justicia.

Volver al índice

Primeras Planas

MARINA CONFÍA EN META DE 100 MMDP EN OBRAS

GOBERNADORA de BC rinde su 4.º Informe; destaca avance en infraestructura, pavimentación...; anuncia becas. pág. 14



del Pilar.

Revelan complot de Irán para matar a embajadora de Israel; México nada sabe

SEDE diplomática agradece al Gobierno federal por desactivación de presunto intento de atentado, pág. 10

SRE y SSPC afirman que no hay reporte oficial sobre el hecho: no se tiene registro o evidencia del mismo.





MILES EN URUAPAN EXIGEN JUSTICIA POR MANZO Y VOTO DE CASTIGO

REALIZAN marcha multitudinaria; su viuda, Grecia Quiroz, asegura que seguirá legado de su esposo; visita a CSP no fue para doblar manos, dice. pág. 3

MANIFESTANTES

VISITA OFICIAL TRAS 11 AÑOS

Claudia recibe a Macron en "nueva etapa" de relación **México-Francia**

CLAUDIA ARELLANO

Fortalecen lazos en comercio y cultura: acuerdan intercambio de códices en muestras que cada país exhiba en el otro, de cara al bicentenario de las relaciones bilaterales pág. 8

Mandatario destaca respeto a soberanía de cada nación en lucha contra narco, sobre ataque de Trump a narcolanchas; hay colaboración en seguridad, asegura Sheinbaum





50 AÑOS DE HORSES

Carlos Velázquez, Susana Iglesias y Rogelio Garza rememoran las cinco décadas de la aparición de Horses, estimado como el álbum más emblemático y expresivo del punk neovorquino: debut musical de la poeta Patti Smith. "Lleno de poder, Horses es un mosaico que en tan sólo ocho canciones discurre por un sinfin de temas y emociones. [...], El punk es ante todo actitud. Y el desafio lanzado por Patti hace cincuenta años todavía se escucha con estruendo", glosa Velázquez. Se complementa el dosier de este número con poemas de la uruguava Silvia Goldman: un fragmento de la novela Victoire. La madre de mi madre (Impedimenta, 2025), de Maryse Condé; y Música de ninguna parte. El demonio y Bruce Springsteen, de Sergio Zurita. Y más...

O SUPLEMENTO DE LA RAZÓN

Crimen acorazado: crece decomiso de vehículos "monstruo"

EN ÚLTIMOS 5 años van incautados 643 con blindaje artesanal; operativos en Tamaulipas. Michoacán, Jalisco y Sinaloa. pág. 6





Suprema Corte de Justicia de la Nación

LEY FEDERAL DEL TRABAJO/SEGURIDAD SOCIAL COMO DERECHO HUMANO/PROTECCIÓN DE FAMILIAS DE TRABAJADORES/ACCESO A DERECHOS POR TRABAJADORES FALLECIDOS

<u>Corte avala nuevos criterios para justicia familiar con visión de Ministra Yasmín Esquivel</u> (La Crónica de Hoy - versión digital-)

En una resolución por contradicción de criterios para ceder el acceso a derechos obtenidos por trabajadores fallecidos en favor de familiares, la Ministra Yasmín Esquivel expuso que los descendientes mayores de edad deben ser reconocidos como beneficiarios de los trabajadores fallecidos para solicitar la devolución de las aportaciones de la cuenta individual de trabajo. Este criterio fue avalado por la mayoría de Ministros en el que se estableció un nuevo criterio que fortalece la protección de las familias de los trabajadores después de su muerte... Esquivel Mossa explicó que la falta de mención en la Ley Federal del Trabajo de los descendientes mayores sin dependencia económica "no debe implicar su falta de reconocimiento como beneficiario, tomando en consideración el derecho a la protección de la familia".

OPINIÓN SOBRE LA CORTE

Opinión/Sandra Martínez Aguilar (El Universal) "Más ingresos para 2026 sin reforma fiscal"

Las finanzas públicas de México han enfrentado grandes retos en este 2025: presiones arancelarias de EU, tensiones que han encarecido las materias primas y los desastres naturales causados por el cambio climático que han provocado aumentos de precios de la producción agrícola y daños terribles a la vida y al patrimonio de amplias poblaciones en diversos estados del país. En este entorno incierto, el paquete económico 2026 plantea la estrategia del actual Gobierno para asegurar los recursos necesarios para cumplir los objetivos del Plan Nacional de Desarrollo, sin recurrir a una reforma fiscal. La *Ley de Ingresos* aprobada... prevé recursos por 10.1 billones de pesos... Para obtener estos recursos, el Gobierno plantea tres ejes: eficiencia recaudatoria, ingresos adicionales y cobro de adeudos fiscales... El cobro de adeudos fiscales es la novedad más relevante. Se apoya en la reforma al **Poder Judicial** y en los cambios a la *Ley de Amparo*. La primera se espera actúe de manera imparcial, mientras que la segunda limita a seis meses los recursos de revocación sin garantía fiscal y aplican recargos de hasta 2.07 % en caso de mora...

Opinión/Raúl Contreras (Excélsior) "El Estado sometido al Derecho"

... La esencia del Estado moderno exige que las leyes rijan por igual a todos, incluyendo el establecimiento de límites claros a los servidores públicos, quienes en su actuar cotidiano ejercen facultades importantes para la ciudadanía. Dicho de otra forma, un Estado de Derecho es aquel en el cual los detentadores y los destinatarios del poder se ajustan por igual al marco constitucional. Lo anterior viene a colación, pues hace unos días se publicó el Índice de Estado de Derecho 2025, del World Justice Project, que evaluó a 143 países y jurisdicciones... El estudio evaluó 44 indicadores, distribuidos en las categorías siguientes: las limitaciones a los poderes del gobierno; ausencia de corrupción; gobierno abierto, derechos fundamentales, orden y seguridad, cumplimiento normativo, así como justicia civil y justicia penal... México, en la clasificación mundial sobre la medición de cuántos funcionarios públicos fueron sancionados por mala conducta, ocupamos el triste lugar 132 de 143. Otro subfactor que mide la cantidad en que los poderes del gobierno están en efecto limitados por el **Poder Judicial**, nuestro país se ubica en el lugar 103...

Opinión/Federico Ponce Rojas (Excélsior) "Alquimia política"

Hace 36 años respondí a la extraordinaria periodista Nidia Marín, en entrevista para el periódico *Excélsior*: "La justicia no tiene nombre, partidos o tendencias ideológicas, el ciudadano y las autoridades deben exigirla, demandarla: es tarea de todos y no privilegio de unos cuantos". Vigente esta demanda, ante el terrible detrimento y la reducción indescriptible del Estado de Derecho; las reformas judicial y la regresiva modificación a la *Ley de Amparo* son síntomas inequívocos del sometimiento de la Constitución General a una errática y



Suprema Corte de Justicia de la Nación

destructiva dictadura... Aberraciones jurídicas en tiempos de temor y desconcierto, expresados interna e internacionalmente por el riesgo ante una "judicatura politizada" y, ahora esa incertidumbre se incrementa aún más con la propuesta de la **Corte** para atentar contra la institución jurídica de la "cosa juzgada", lo que aumenta de suyo el desprestigio del sistema judicial...

Opinión/Peniley Ramírez (Reforma) "'Influencer' en la Corte"

Karina Villeda mira a la cámara, con los labios pintados de rojo y un semblante tranquilo. Detrás de ella hay una escultura de la justicia. Los subtítulos del video tienen una marca de agua que los hace parecer más relajados. De fondo, música suave. Villeda pregunta: "¿Has sentido que eres injusta contigo misma? Nos pasa a muchas, porque crecimos creyendo que debíamos callar, complacer y aguantar más de lo justo". El video está grabado en una oficina de la **Suprema Corte**. Su oficina. Se publicó el 26 de septiembre, cuando Villeda cumplía tres semanas como directora general del **Centro de Documentación y Análisis, Archivos y Compilación de Leyes de la Suprema Corte**... Desde marzo de 2024, Villeda era **jueza de Distrito** en Chiapas, con residencia en Tapachula... Este año, tras perder la elección judicial, a Villeda la contrataron en la **Corte** para dirigir el Centro de Documentación y Análisis, encargado de administrar el archivo de la **Corte**, de realizar investigaciones histórico jurídicas y de atender a los usuarios. Pero Villeda no tiene experiencia en archivos, según su currículum. Quizá por eso ha decidido usar su oficina para impulsar su carrera como "coach consciente"...

<u>Tu Opinión Reforma.com/Acordeones</u> (Reforma)

Dadas las declaraciones del nuevo **Poder Judicial**, aventuro lo siguiente. La "votación" para los nuevos **jueces** estuvo inducida por acordeones. Ahora, los **jueces** llevarán "acordeones" para su toma de decisiones. Si además hubo compra de votos, la sentencia judicial será una subasta oficial. *Juan Ignacio Martí, CDMX*

Órgano de Administración Judicial

PROTECCIÓN DE DERECHOS LABORALES DE PERSONAS SERVIDORAS DEL PJF

Destacado en la Web/Sindicato de trabajadores del Poder Judicial denuncia actos de intimidación y amenazas contra su delegada en Michoacán (Animal Político -sitio-)

El sindicato minoritario de trabajadores del PJF denunció presuntos actos de intimidación y amenazas cometidas en contra de la abogada Nélida Elvira Ríos, delegada sindical en el estado de Michoacán, supuestamente cometidos por autoridades del nuevo OAJ. Los supuestos actos de intimidación y amenazas contra la delegada sindical iniciaron luego de que trabajadores del PJF cerraron los accesos a Juzgados y Tribunales de diversas entidades del país, en denuncia por una supuesta falta de insumos y el despido masivo de personas, entre otras cuestiones.

OPINIÓN SOBRE OAJ

Opinión/Carlos Matute González (La Crónica de Hoy -primera plana versión digital-) "Transformación de las responsabilidades administrativas?"

... El constituyente de la Ciudad de México, en ejercicio de su libertad de con figuración con base en su autonomía en todo lo relativo a su régimen interior como entidad federativa, determinó someter a un régimen de responsabilidades a más personas de las que señala la Constitución federal... si se analiza con cuidado la redacción del artículo 108 constitucional se puede concluir que los "trabajadores por honorarios", los prestadores de servicios profesionales y los estudiantes que realizan las prácticas o el servicio social en el Poder Ejecutivo son servidores públicos y quienes desempeñan ese tipo de comisión en el **Poder Judicial** o en un órgano autónomo no lo son. También es cuestionable, por la forma en que se expresa la definición, si todos los que laboran en el **PJF** son servidores públicos, ya que dicho numeral se refiere a sus miembros, que puede interpretarse que sólo son los titulares de órganos, es decir, **Ministros, magistrados, jueces**, consejeros, contralores o directores de órganos desconcentrados y, siendo laxos, también se pudiera considerar a los integrantes de la carrera judicial. El resto quedaría, gramaticalmente, excluido del régimen de responsabilidades, lo que contrasta con lo dispuesto para la Ciudad de México, que incluye a todos quienes desempeñan un cargo jurisdiccional sin distinción alguna...



Tribunal de Disciplina Judicial

INVESTIGACIÓN DE DENUNCIA

Suspenden a actuario por violación (La Razón de México)

La Comisión de Disciplina del **TDJ del PJF** ordenó la suspensión indefinida del actuario Juan Carlos "N", adscrito al **Juzgado Décimo de Distrito en Guerrero**, tras ser denunciado por presunta violación sexual a una servidora pública. Subrayó que, por el vínculo laboral y la naturaleza de la acusación, es indispensable prevenir que el acusado continúe hostigando a la denunciante.

OPINIÓN SOBRE TDJ

El Correo Ilustrado/Ejemplar combate a la delincuencia organizada (La Jornada)

Es de resaltar los enormes logros de las Fuerzas Armadas de México al asegurar desde hace ya meses cuantiosos cargamentos de droga y detenciones al por mayor... Sin embargo, esa eficacia de los elementos de seguridad se ve nulificada con la liberación de los detenidos que avalan **jueces** y es ahí donde el nuevo **Tribunal**, que investiga a togados corruptos, debe acelerar su intervención no sólo con la destitución de los mismos, sino con su ejemplar enjuiciamiento.

José Lavanderos

Tribunales y Juzgados

BLOQUEO DE CUENTAS BANCARIAS

Rechazan desbloqueo (Reforma)

Un **juez federal** de Tijuana negó a Hilda Brown Figueredo, diputada federal de Morena, la **suspensión definitiva** contra el bloqueo de sus cuentas bancarias. Estados Unidos acusó a la legisladora de presuntos vínculos con la organización criminal de "Los Mayos".

ELECCIÓN JUDICIAL 2027

Ven a Sheinbaum en boleta de 2027 (Reforma -nota principal-)

Aún no se discute en la Cámara de Diputados, pero en el INE ya se alistan para la consulta de revocación de mandato de Claudia Sheinbaum el primer domingo de junio de 2027 y no en 2028 como está previsto en la Constitución. Especialistas electorales y constitucionalistas advirtieron que detrás de esta reforma hay una estrategia para involucrar a la Mandataria federal como un factor que influya en el proselitismo de las campañas por la renovación de 17 gubernaturas, la Cámara de Diputados, 31 congresos locales y las alcaldías de 30 estados, así como en la elección de 850 juzgadores, programados para junio de 2027. Más información sobre el tema: (Confronta a diputados empalmar consulta de revocación y votaciones intermedias/La Jornada)

PREVENCIÓN Y SANCIÓN DE TORTURA

Ciudadanos de EU detenidos en Poza Rica denuncian tortura (La Jornada)

Tres ciudadanos estadounidenses que se encuentran detenidos en Poza Rica, aseguran que han sido víctimas de tortura y que se les han fabricado delitos por parte de las autoridades estatales. La abogada de los tres extranjeros, Perla Morales Solano, precisó que Joel Lemus Guevara, de 34 años; Ramiro Julián Laurencio Guevara Jr., de 39, y Domingo Ramos Guevara, de 42, fueron arrestados en noviembre de 2022, por los delitos de privación de la libertad y contra las instituciones de seguridad pública, pero no fueron presentados ante el Ministerio Público hasta varias horas después de su aprehensión... La defensora de los extranjeros consideró que existen serias omisiones por parte del Congreso de Veracruz, ante la falta de legislación en materia de tortura en el estado y cómo debe ser sancionada. Explicó que buscaron interponer un **amparo** para que los diputados locales trabajen en torno al tema; sin embargo, han recibido negativas, "dejando a los ciudadanos estadounidenses en la indefensión".

CASO ESTAFA MAESTRA

Detienen a ex rector de la UAEM implicado en caso de La estafa maestra (La Jornada)

Jesús Alejandro Vera Jiménez, quien fue rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos en el periodo 2012-2018, fue detenido ayer en Cuautla por elementos de la FGR, presuntamente por su relación en el caso de la *Estafa Maestra*, según fuentes ministeriales. El arresto consta en el Registro Nacional de Detenciones, pero hasta anoche ni la FGR ni la Fiscalía Anticorrupción del estado de Morelos difundieron de manera oficial detalles de la **aprehensión**.

CANCELACIÓN DE CONCESIONES DE TRANSPORTE PÚBLICO CDMX

Rutas de transporte operan con negligencias (El Sol de México)

Se cumple una semana del aumento de tarifa para el transporte público concesionado de la CDMX, sin embargo, las rutas que se encuentran en un proceso legal para ser retiradas del servicio a usuarios, operan en bases clandestinas y ya aplican las nuevas tarifas La Ruta 57, que va de Mixcoac, en la alcaldía Benito Juárez, a las Águilas y Centenario en Álvaro Obregón, quien ha presentado seis **amparos** para evitar su baja, ya cobra la nueva tarifa a sus usuarios, que va de los 8.50 a los 9.50 pesos, a través de anuncios impresos que no son los oficiales de la Semovi.

Tribunales y Juzgados

PODERES JUDICIALES LOCALES

Va a proceso el hombre que acosó a Sheinbaum (Milenio Diario)

Un **juez de Control** vinculó a proceso por abuso sexual a Uriel *N*, hombre que acosó sexualmente a tres personas, entre ellas la Presidenta Claudia Sheinbaum, el 4 de noviembre. Este procesamiento se dio sólo por el caso de una mujer anónima que lo denunció, por lo que permanecerá en prisión preventiva justificada. Se autorizó un plazo de un mes para el cierre de la investigación complementaria, confiaron fuentes ministeriales a *Milenio*.

OPINIÓN SOBRE TRIBUNALES Y JUZGADOS

Opinión/Bajo Reserva (El Universal) "En el INE no salen de una, cuando..."

Nos cuentan que en el INE hay varios consejeros y consejeras que están con el Jesús en la boca ante la pretensión de empatar el ejercicio de revocación de mandato de la Presidenta Claudia Sheinbaum con la elección federal para renovar el Congreso, los comicios para 17 gobiernos estatales y la votación de la segunda ronda de **jueces**. Una y otra vez, Sheinbaum ha alertado sobre los altos costos y la logística de una concurrencia de tres procesos, que en 2027 representaría una de las más complejas en la historia electoral del país. ¿Habrá alguien que los escuche?

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

REFORMA ELECTORAL/VOTO ELECTRÓNICO

El sufragio electrónico debe tener seguridad, secrecía y auditabilidad: analistas (La Jornada)

Para la eventual implementación del voto electrónico en México se requieren tres condiciones irreductibles: seguridad, secrecía y auditabilidad, dijo Martín Faz, consejero del INE y presidente de la Comisión de Organización. Durante la primera mesa de análisis del tema, derivada de un mandato del **TEPJF**, el INE convocó a profesionales de alta especialidad en la materia, quienes coincidieron -con distintos enfoques- en que para hacer posible el sufragio vía Internet en nuestro país, la base tecnológica sería relativamente fácil de construir, no así otros factores.

SESIÓN SOLEMNE/ASUNCIÓN DE PRESIDENCIA DEL ORGANISMO ELECTORAL

Cercanía (Excélsior)

Al abrir la primera sesión solemne con motivo del inicio de la presidencia del magistrado Gilberto Bátiz en el TEPJF, el magistrado Felipe Alfredo Fuentes Barrera, en su calidad de decano de la Sala Superior, resaltó la coincidencia con el ideario de que la justicia debe ser cercana, humana y comprensible, no un privilegio.

POLÍTICA

Lucha antinarco, con respeto a soberanía (La Jornada)

México y Francia acordaron fortalecer su cooperación en materia de seguridad y aduanas bajo un enfoque de respeto mutuo, transparencia y soberanía, anunciaron la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y Emmanuel Macron durante una conferencia de prensa conjunta en Palacio Nacional, en el marco de la visita oficial del Mandatario francés a México.

Uruapan exige un alto a la violencia (Excélsior)

Vestidas de blanco, miles de personas dejaron sus actividades cotidianas y salieron a las calles para exigir un alto la inseguridad, las extorsiones y los asesinatos en este municipio. Entre gritos de "¡Viva Carlos Manzo!" "¡Fuera (el gobernador) Bedolla!", marcharon portando pancartas en las que expresaron su apoyo a la familia del alcalde asesinado y urgieron a pacificar sus comunidades.

Chocan versiones sobre atentado a embajadora (Excélsior)

Las secretarías de Relaciones Exteriores y de Seguridad federal afirmaron no tener reportes sobre un atentado contra la embajadora de Israel en México, Einat Kranz Neiger. Antes, la representación israelí agradeció a las autoridades de nuestro país por haber desarticulado una red terrorista iraní que pretendía asesinar a la diplomática a finales de 2024.

- * Tras publicación, recibe Reforma una inspección 'extraordinaria' (Reforma)
- * Mañana, estrategia de paz. Uruapan: marchan 60 mil en respaldo a Grecia Quiroz (Milenio Diario)
- * Advierte Grecia Quiroz: habrá voto de castigo (Reforma)
- * Instala Segob primera sesión del Sistema Nacional de Búsqueda (La Crónica de Hoy -versión digital-)
- * SEP: tienen en 3.° de secundaria rezago en matemáticas (El Universal)
- * Por la aceptación y la acción (Excélsior)
- * Crimen acorazado: crece decomiso de vehículos "monstruo" (La Razón de México)
- * Revelan patrón de terror en el Ajusco (Excélsior)
- * Van contra los centros clandestinos de venta de gas en CDMX (La Jornada)
- * Marina confía en meta de 100 MMDP en obras (La Razón de México)
- * En CDMX 5 alcaldías, con rentas más caras (El Universal)

ECONOMÍA

En octubre, la tasa anual de inflación se moderó tras baja en agropecuarios (La Jornada)

La inflación se moderó en octubre a una tasa anual de 3.57 por ciento, dato menor al 3.76 por ciento reportado en septiembre, favorecida por menores precios del aguacate, naranja, limón, huevo, entre otros productos agropecuarios, informó el INEGI.

Defiende rescate de Pemex y la CFE (El Heraldo de México -versión digital-)

Una reducción de pérdidas en Pemex, de casi 90 por ciento, y un ahorro que ronda los 20 mil millones de pesos, celebró la titular de la Secretaría de Energía, Luz Elena González, en su comparecencia en el Senado de la República. Aseveró que estos logros son parte del plan estratégico de la petrolera del Estado, que busca sanear sus finanzas en 2027, y con autosuficiencia en 2035.

- * Prevén que el dólar baje a \$17.10 el próximo año (El Universal)
- * Cayó 5.45% la exportación de vehículos ligeros: INEGI (La Jornada)



Información General

* Pequeños bancos canalizan miles de mdd al imperio cripto de los Trump (Milenio Diario)

INTERNACIONAL

Corte de EU avala pagos parciales al programa de ayuda alimentaria (La Jornada)

La Corte Suprema de EU concedió ayer la apelación de emergencia del Gobierno de Donald Trump para bloquear temporalmente una orden judicial que exigía pagar por completo la asistencia alimentaria del programa SNAP, en medio del cierre del Gobierno, aunque los residentes en algunos estados ya han recibido los fondos. Un juez había dado al Gobierno hasta el viernes para realizar los pagos a través del Programa de Asistencia Nutricional Suplementaria (conocido como SNAP, por sus siglas en inglés), pero la administración federal pidió a un Tribunal de Apelaciones que suspendiera cualquier orden judicial que le exija gastar más dinero del que está disponible en un fondo de contingencia, y que en su lugar le permita continuar con los pagos parciales del SNAP para el mes.

La investigación sobre el sabotaje del Nord Stream enfrenta a Varsovia y Berlín (El País)

No lo tienen fácil los investigadores alemanes para recomponer todas las piezas de uno de los ataques más graves en décadas contra una infraestructura en Europa (y para llevar a todos sus responsables ante la justicia). Tampoco lo tiene fácil Alemania para defender la aplicación de la ley y, a la vez, redimirse ante países como Polonia o Ucrania, que acusan a Berlín por su complacencia durante años con la Rusia de Vladímir Putin. La onda expansiva del sabotaje de Nord Stream 1 y Nord Stream 2 en las profundidades del mar Báltico, en septiembre de 2022, llega hasta hoy.... Según el juez polaco que denegó la extradición y dejó en libertad al ucranio Vladímir Z., la operación que provocó la destrucción de los gasoductos habría sido, en tiempos normales, un acto de sabotaje. Pero estos no son tiempos normales. El país del sospechoso, Ucrania, está en guerra, y la infraestructura se consideraba "una propiedad del agresor". Es decir, de Rusia.

Alertan parálisis catastrófica (Excélsior)

México advirtió, durante la Cumbre de Líderes mundiales de la COP30 en Belém, Brasil, sobre la "parálisis" de la comunidad internacional frente al cambio climático, el cual ya ha dejado estragos en todo el planeta. Alicia Bárcena, secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales de México, acusó en la cumbre previa a la conferencia climática en la amazonia brasileña, tanto la negación del fenómeno como los "discursos políticamente correctos y vacíos".

- * Costearán con petróleo las energías limpias (El Sol de México)
- * EU insta a Europa a apostar por el petróleo (La Jornada)
- * Riesgo sanitario en Gaza por desechos peligrosos (La Jornada)
- * Hasta 4,400 vuelos cancelados en EU (La Crónica de Hoy -versión digital-)
- * Decomisan droga valuada en 16 mdd (El Heraldo de México -versión digital-)
- * Murió descubridor del ADN (La Jornada)

Columnas Políticas

TEMPLO MAYOR

F. Bartolomé

DESAFIANTE, con miedo pero con determinación, Grecia Quiroz, la viuda de Carlos Manzo, definió el objetivo de su gobierno en Uruapan: el 2027 será un voto de castigo para Morena, tanto en Michoacán como a nivel federal. LA NUEVA presidenta municipal, que fue designada en sustitución de su esposo ejecutado, fue la oradora principal en la mega marcha por la paz que se llevó a cabo en Uruapan, al grito de "¡Fuera Bedolla!", en referencia al gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

SIN GRANDES dotes de oratoria, pero con una clara convicción en sus palabras, Grecia envió un mensaje potente y decidido al decir que se reunió con Claudia Sheinbaum no para doblar las manos, sino para que las autoridades federales vayan contra los delincuentes que saben muy bien en dónde se esconden y para que volteen a ver a Uruapan, que vive aterrada por la violencia, las extorsiones y la inseguridad.

SE HABLA de que la marcha de ayer fue la mayor en la historia de esa ciudad michoacana. Los cálculos del gobierno estatal hablan de, al menos, 60 mil personas, mientras que los organizadores afirman haber congregado a más de 100 mil en una ciudad de poco más de 350 mil personas... (*Reforma*)

TRASCENDIÓ...

Que el mandatario de Francia, Emmanuel Macron, invitó a la Presidenta Claudia Sheinbaum a realizar una gira de trabajo por su país el próximo año para consolidar los compromisos asumidos en la visita de ayer a México, con la que, coincidieron ambas delegaciones, se abre una nueva etapa de cooperación que permitirá enfrentar juntos desafíos globales como los aranceles impuestos por Estados Unidos al mundo, el debilitamiento del multilateralismo y los conflictos sociopolíticos que puedan presentarse en el futuro inmediato... (Milenio Diario)

FRENTES POLÍTICOS

1. Sombrero en alto. Uruapan salió a las calles con dignidad. Decenas de miles marcharon para exigir justicia por el asesinato del alcalde Carlos Manzo. Su viuda, Grecia Quiroz, ahora presidenta municipal, pidió seguridad a Claudia Sheinbaum. La abuela de Manzo, Raquel Ceja, encabezó la marcha en silla de ruedas, imagen poderosa que ningún gobierno puede ignorar. El Movimiento del Sombrero crece con una consigna inocultable: basta de extorsiones y basta de miedo. En tierra de aguacate y plomo, el pueblo ya se hartó de callar. Es la gran oportunidad para el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla de hacer historia. En sus manos está... (Excélsior)

SACAPUNTAS

Signan acuerdos y compromisos

Buenos acuerdos alcanzaron la Presidenta Claudia Sheinbaum y su homólogo francés, Emmanuel Macron, durante su visita a México. Lo que más ha causado revuelo es que se traerá de Francia a nuestro país el Códice Azcatitlán para su exhibición temporal en 2026. En reciprocidad, la mandataria enviará al país europeo el Códice Boturini, también para una muestra temporal. Además, hicieron compromisos ambientales, sobre derechos de las mujeres y académicos... (El Heraldo de México -versión digital-)

RAYUELA

Son una verdadera amenaza esas filtraciones tan convenientes para abrir la puerta al injerencismo. (La Jornada)